



**CAYÓ UN PUENTE  
CONSTRUIDO POR  
EL PROGRAMA  
"EVO CUMPLE" EN  
EL BENI Y MATÓ A  
OCHO PERSONAS**

**PÁG A 5**



@eldiabolivia

Viernes 7 de junio 2024 • Santa Cruz de la Sierra • Año 36 • Núm. 12.014 • 13 Págs • EDITORIAL DÍA A DÍA S.A.

## LEGISLADORES

# ASAMBLEA APRUEBA TRES LEYES EN MEDIO DEL BOICOT "ARCISTA"

A la cabeza del presidente del Senado, Andrónico Rodríguez, el ala "evista" del Congreso aprobó el cese de los magistrados autoprorrogados, una ley de indulto carcelario y le dio vía libre a un crédito. La sesión se realizó en penumbras porque les cortaron la luz. Hubo una orden de último momento de fumigar el palacio legislativo y, en tiempo récord, el Tribunal Constitucional emitió un fallo declarando ilegal la reunión e inválidas las decisiones. **PÁG A 4**



FOTO: REGIS MONTERO

**SE ACUMULA LA BASURA.**  
El operador de aseo urbano de Santa Cruz trabaja a media fuerza por falta de diésel.

PÁG A 9

EL ARROZ SIGUE LOS PASOS DEL TOMATE Y LE SUBEN MÁS DE 100 BS POR QUINTAL



PÁG A 6

EL FUEGO YA CONSUMIÓ 4.000 HECTÁREAS EN LA ZONA DE PUERTO SUÁREZ

## EDITORIAL

## TOMATAZOS

Según las versiones del gobierno, es la primera vez en Bolivia que se producen heladas, nunca antes se habían registrado sequías en el país y jamás hemos visto bloqueos de ninguna naturaleza. Esas son las explicaciones que han dado acerca del impresionante incremento en el precio del tomate, nunca visto en la historia reciente.

Es verdad que el precio del tomate es siempre oscilante. Un día hay de sobra y un cajón puede costar 10 bolivianos y al día siguiente eso es lo que se paga por un kilo. Sucede todo el año, al margen de las condiciones climáticas o de cualquier otro factor. Simplemente ocurre por la naturaleza del producto o de la espontaneidad del mercado.

Lo que pasa es que Bolivia se ha convertido en un importante importador de tomates, al igual que sucede con la cebolla y la papa, tres productos emblemáticos de la cultura gastronómica y de la tradición agrícola de Bolivia. Como en este momento no hay dólares para importar, el producto escasea y se va a las nubes, fenómeno que empezará a repetirse también en todo lo que llegue desde el exterior, hasta lo más elemental.

Desde que llegó el MAS al poder, la productividad del país se ha ido por el despeñadero, no sólo porque el gobierno es un gran enemigo de la producción, sino también porque el régimen invirtió totalmente las cosas y hoy conviene

**Es mejor que ni intente poner en marcha una carcería de brujas alrededor del tomate o cualquier otro producto, ahora que se está disparando la inflación. El remedio será peor que la enfermedad. La medida más adecuada para superar la escasez, ya sea de alimentos, de medicinas o de dólares, es dejar en libertad al mercado, levantar las restricciones, dejar en paz a los que quieren producir y dejar que la regulación se produzca espontáneamente a partir de la libre oferta.**

mas y es más seguro ser narcotraficante, contrabandista, avasallador de tierras, ladrón de autos, funcionario público o dedicarse a cualquier otra actividad ilegal que goza del incentivo político.

Es tan grande el fenómeno que casi la mitad de las exportaciones de tomate de Perú las acapara el mercado boliviano, cuyas compras de alimentos al vecino país han crecido hasta en un 200 por ciento.

Esto ha sucedido a pesar de los controles de precios, por encima de la supuesta defensa del consumidor, de la burocracia supuestamente dedicada a promover el desarrollo agrario, la presunta promoción del campesinado, el Fondioc, Emapa

mas y toda la parafernalia creada por el gobierno a partir de su modelo "productivo", un total fracaso en todos los sentidos y, por supuesto, en materia de seguridad alimentaria.

Es mejor que ni intente poner en marcha una carcería de brujas alrededor del tomate o cualquier otro producto, ahora que se está disparando la inflación. El remedio será peor que la enfermedad. La medida más adecuada para superar la escasez, ya sea de alimentos, de medicinas o de dólares, es dejar en libertad al mercado, levantar las restricciones, dejar en paz a los que quieren producir y dejar que la regulación se produzca espontáneamente a partir de la libre oferta.

Eso vale también para el mercado de divisas, para el diésel y todos los carburantes. En la medida que el estado siga insistiendo en mantener el control y el monopolio de las cosas, el efecto será el contrario y todo se le saldrá de las manos. Por ahora es el primer tomatazo, pero vienen más, si el gobierno no se espabila.

eldia@eldia.com.bo

## PRIMER PLANO



**MACRON: "No flaquearemos"** en el apoyo a Ucrania. El mandatario francés dijo que "la libertad es un combate diario". Más tarde anunció la entrega de cazas Mirage 2000-5 a Ucrania.

## BAJO EL PENOCO

## Un buen vocero

En el pasado para ser un buen vocero de gobierno se necesitaba buena capacidad intelectual para saber camuflar la realidad, esconder los problemas detrás de las palabras y decir lo mismo, pero con términos abstractos, rimbombantes y cargados de eufemismos. Un buen vocero nunca pronunciaría la palabra crisis, sino "desaceleración", tampoco diría escasez, sino "dificultades en el suministro" y cuando no hay camas, personal ni medicinas en los hospitales, ellos hablan de "fallas edilicias", "déficit de recursos humanos" y "desafíos en materia de insumos". En Cuba, cuando empezó el desastre luego de que se acabó la mamadera soviética, la dictadura se inventó el mote de "periodo especial" y en China, para no reconocer que el capitalismo fue el que los sacó de la miseria, hablan de "construcción de una sociedad modestamente acomodada", de "desarrollo científico" o de "modernización". El vocero Jorge Richter es de esa escuela, pues tiene la formación para hacer esos trucos lingüísticos. Al parecer ya no le da la cara para decir que "también faltan dólares en Estados Unidos", que los transportistas están ejecutando un "golpe blando", que deberíamos usar yuanes en vez de dólares o que se puede producir pollos y aceite comestible en el Altiplano.

## DESTAQUE



## Sin competencia

El expresidente Eduardo Rodríguez Veltzé dijo este jueves que "hacen bien" los legisladores en llevar adelante la sesión de la Asamblea Legislativa después de cinco meses de inactividad; y que los "autoprorrogados" no tienen ninguna competencia para suspenderla.

## BOLÍTICA

**MEDIANTE SUS REDES** sociales, Jorge Richter publicó su carta de renuncia, dirigida al mandatario Luis Arce, al cargo de vocero presidencial, en el que estuvo desde hace tres años y medio.

**EN LA MISIVA LE HIZO** conocer la decisión asumida. Los últimos días se especulaba sobre su permanencia en el equipo de colaboradores del mandatario y un artículo de opinión donde después confirmaba la decisión asumida.

**"NO PERMITA QUE EL** gobierno pierda su caudal. Lo querrán derrotar, no lo permita. Querrán que su gestión se sienta avergonzada, no lo permita. Querrán que los bolivianos dejen de extenderle la mano, no lo permita.", se lee en parte del documento.

**EL DÍA**

Diario independiente  
de circulación nacional  
fundado en 1987  
POR LUIS GUTIÉRREZ DAMS

Este diario es miembro de la Asociación  
Nacional de la Prensa y está autorregulado  
por el Tribunal de Ética de la ANP  
tribunal@anpbolivia.com

**CENTRAL**  
Av. Cristo Redentor, km 7 El Remanso  
Tel. 343 4040 · Comercial: 343 4041

ENCUÉSTRANOS EN:



@eldiabolivia

• **DIRECTOR EDITOR** Eduardo Bowles Alvarez  
**EDITOR DE REDACCIÓN** Aldo Aguilera • **FOTOGRAFÍA** Regis Montero



ENFOQUE INTERNACIONAL


 POR  
**Andrés  
 Oppenheimer**

## ¿Cómo será la presidenta electa de México?

Es probable que la presidenta electa de México, Claudia Sheinbaum, que ganó las elecciones del domingo por abrumadora mayoría, haga más para atraer inversiones nacionales y extranjeras que su mentor, el presidente saliente Andrés Manuel López Obrador.

Sin embargo, no hay muchos indicios de que Sheinbaum vaya a cambiar la actual política exterior mexicana de apoyo sin reservas a Cuba, Venezuela y otras dictaduras represivas de izquierda.

Lo más probable es que Sheinbaum sea menos abiertamente hostil hacia el mundo empresarial, y al mismo tiempo abraza a las dictaduras de izquierda para apaciguar a su base partidaria en México.

En su discurso de victoria, Sheinbaum prometió continuar la política mexicana de "no intervención" en los asuntos internos de otros países.

López Obrador invoca constantemente la "no intervención" como pretexto para oponerse a las sanciones diplomáticas contra Cuba, Venezuela o Rusia, a pesar de que interviene constantemente en los asuntos internos de Argentina, Ecuador y otros países liderados por presidentes de derecha y centro-derecha.

El dictador de Venezuela, Nicolás Maduro, fue uno de los primeros y más entusiastas jefes de Estado en felicitar a Sheinbaum por su victoria.

Maduro dijo después de hablar con ella por teléfono el 3 de junio que "estoy seguro de que vamos a seguir avanzando... en el camino de construirle a nuestro continente una alternativa a la derecha y al neoliberalismo". A diferencia de López Obrador, un politólogo que no habla ningún idioma extranjero y detesta viajar al exterior, Sheinbaum tiene un doctorado en ingeniería ambiental, realizó trabajos de posgrado durante cinco años en California y tiene una hija y una hermana que viven en Estados Unidos.

Sheinbaum dijo en su discurso de victoria que su relación con Estados Unidos será "de amistad, respeto mutuo e igualdad", que es casi lo mismo de lo que dijo López Obrador en su discurso de victoria electoral en 2018. Horas antes, Sheinbaum había recibido a los expresidentes populistas Evo Morales de Bolivia y Alberto Fernández de Argentina. Durante el último debate presidencial, Sheinbaum había criticado tácitamente al expresidente mexicano Vicente Fox por presentarse haberle faltado el respeto al

fallecido dictador cubano Fidel Castro.

La bolsa mexicana cayó un 6% al día siguiente del triunfo de Sheinbaum por temores de que la nueva supermayoría del partido gobernante en el Congreso acelere el camino de México hacia el populismo autoritario.

Sin embargo, algunos líderes empresariales esperan que la formación científica de Sheinbaum la haga ser más pragmática y menos ideologizada que el actual presidente.

Sheinbaum ha sugerido que promoverá a México como el destino ideal para el nearshoring, o la relocalización de fábricas de China a países más cercanos al mercado estadounidense.

Es cierto que muchos en México creen que Sheinbaum será una marioneta de López Obrador. El presidente saliente es muy popular y tiene un firme control sobre el partido gobernante Morena.

Más importante aún, López Obrador aprobó una ley por la cual los presidentes mexicanos pueden estar sujetos a una revocación de su mandato mediante un referéndum. Eso significa que, si Sheinbaum le da la espalda a López Obrador, este podría pedirle a su partido que convoque un referéndum para sacarla del poder.

Lo más probable es que por ahora Sheinbaum busque construir su propia identidad política sin romper con López Obrador.

Un ex asesor de la presidenta electa me dijo que, en reuniones privadas, ella estaba visiblemente molesta por las afirmaciones de la oposición de que ella será un títere de López Obrador.

Más adelante, es muy probable que Sheinbaum se distancie de López Obrador, no tanto por diferencias políticas, sino porque la presidenta —que tiene un carácter fuerte— no tolerará las constantes intromisiones de su antecesor en su gobierno. López Obrador ha prometido retirarse a su rancho en el sur de México, pero pocos creen que será un observador pasivo de la política mexicana. Es demasiado temprano para saber cómo gobernará Sheinbaum, porque la presidenta electa siempre ha estado bajo la sombra de López Obrador.

Si tuviera que apostar en base a lo que ella ha dicho hasta ahora, diría que será menos conflictiva que su antecesor en el plano interno, y casi igual de cómplice con los dictadores de izquierda en el plano externo.

MIRADAS


 POR  
**Ruddy Orellana V.**

Evo Morales Ayma siempre tiene un problema para cada solución!

Su incontinencia verbal y exabruptos de antología lo llevan a salpicar, como lluvia ácida, a su entorno más próximo y, desde luego, a toda su militancia.

Siempre he creído que el enemigo principal de Evo, es Evo y, desde hace un par de años, también lo es de su propio movimiento al socialismo.

Se ha convertido en una suerte de rey Midas al revés, todo lo que toca y dice lo convierte en miseria y en derrota, respectivamente.

Los caudillos jamás tienen el valor y la valentía para enfrentar su triste ocaso, son cobardes hasta para eso. Su suerte es la de los que se postran solitarios y con la mirada perdida en el horizonte que, a pesar de no divisarlo, inventan, juegan a que continúan siendo una figura fuerte, táctica, de facto.

La nostalgia por el poder los convierte en un peligro constante para la libertad y la pluralidad de ideas. Ya no ven más allá de sus narices, pero quieren seguir mandando, ordenando, decidiendo, acaparando y condenando. Jamás se resignan a que ya no los obedezcan. Balbucean, trastabillan y por fin caen.

Ese es el destino del poder transitorio de los caudillos con látigo y botas. La historia ha demostrado con creces que, el fin de la locura, como titula una novela del escritor mexicano, Jorge Volpi, es una lenta agonía y un temor constante de la sociedad a que la criatura se reencarne en otras. El fin de la locura es, ante todo, una metáfora sobre el destino de la falsa izquierda y de sus comercializadores de humo que se chamuscan, casi siempre, jugando con su propio fuego. Pero tarde o temprano la locura del caudillo llega a su fin, no por medio de la cura, sino, a través del olvido y el desprecio.

Evo es un enemigo íntimo de Evo, de la democracia y del propio MAS. Cada vez que habla y ordena subvierte la verdad y la realidad. Desfigura por completo lo transparente y fuerza la lógica hacia un absurdo chocante. Obedece a un egocentrismo obstinado. Dispara a quemarropa lo que piensa y lo que siente.

Todas sus intervenciones producen un chascarrillo hilarante y terminan en una incontenible pérdida y un desgaste político que afecta a su propia militancia. Evo y el MAS, estrictamente evista, han tocado fondo y, por ende, pretenden hacer que el ala arcista, también. Queda la necesidad de reestructurar el partido azul, hacerlo menos electrificante, más democrático y coparticipativo, pero, sobre todo, libre y respetuoso del disenso y la ley.

iVaya paradoja!

Morales ha trabajado laboriosamente para hundir su propio partido. Hoy, el MAS languidece. Su infraestructura política y su estructura ideológica se desmoronaron por completo. Sólo quedan las vociferaciones del jefe que, sin miedo y sin escarmiento, continúan estrellándose contra su propia militancia.

La verdad, tarde o temprano, se impone a la juntucha. El partido monolítico termina en una lápida, en una ch'ampa guerra, como el tragicómico caso del MAS de ahora, o en

## ¡Apocalipsis MAS!

el olvido.

La política de los insensatos está reflejada en sus actos, más que en sus palabras. Sin embargo, las palabras del demagogo siempre se convierten en encanto y en un dogma que sirve para cooptar, en cambio, las acciones, son sus actos fallidos y, por lo tanto, hacen justicia suprema y son absolutamente incontrolables.

Los demagogos, ególatras y tiranos jamás se autoexaminan, viven en un mundo paralelo. Para ellos la verdad es un blanco al que hay que disparar.

La mentira es su centro, su corazón y sus pulmones. ¡La verdad incomoda! ¡Hay que matarla!

Así como el jefezo aniquiló muchas cosas en este país: el disenso, la pluralidad de ideas, la libertad de prensa, el liderazgo joven, la ética, la moral y la oportunidad de renovar personajes con un nuevo discurso al interior de tu partido.

"El político puede pagarle al intelectual. Pero no puede confiar en él. El intelectual acabará por disentir y para el político esta será siempre una traición. Malicioso o ingenuo, maquiavélico o utópico, el poderoso siempre creará que tiene la razón y el que se opone a él es un traidor o, por lo menos, alguien dispensable", anota el escritor Carlos Fuentes en su libro "La Silla del Águila".

Bastaron 14 años y MAS para defenestrar el poco tejido social, político y cultural que existía en la patria.

¡14 años de nada!

¡14 años sólo para un puñado de pillos VIP!

14 años con todo para hacer de este país, estable, con una economía fortalecida y una institucionalidad inquebrantable. ¡Pamplinas! Hoy, la piedra de Sísifo vuelve a rodar hasta el principio de todo.

Al final de cuentas, los 14 años de gobierno, son el resumen perfecto de las películas clásicas de asaltos, bandas, pandillas, injusticias, narcotráfico, culebrones, estafas, escándalos y mentiras: "Nido de ratas", "Día de entrenamiento", "El golpe", "Banda aparte", "Tarde de perros", "Los infiltrados", "Red de mentiras", "Cara cortada", "Atraco perfecto", "Perros de la calle", "Los Ángeles confidencial", "El Padrino", "Lolita" y mucho más.

iBienaventurada la juntucha, porque de ella será la gloria de haber hundido un partido!

iBienaventuradas las elites, porque en ellas quedó y quedará el botín!

iBienaventurados los pobres de ética, porque de ellos será la riqueza de todo lo robado!

iBienaventurados los ricos de inmoralidad, porque siempre cargarán con la pobreza de los afanados!

iBienaventurados los partidos populistas, porque en el fondo saben repartir muy bien la miseria!

iBienaventurados los ladrones, porque de ellos será la cueva y el olvido eterno!

iBienaventurados los injustos y prevaricadores, porque de ellos será el sillón de alguna embajada!

iBienaventurados los "chupatillas", porque ya tienen asegurado un puesto en el reino de la impunidad! (El autor es comunicador social).



TRIBUNA


 POR  
**Johnny Vargas**

## No hay llajua, no hay jauja

Si en llajua, no hay país; sin picante, no hay gusto; sin picante, la misma política no tiene sentido. Aunque los pícaros vencen en toda lucha política y aunque el pueblo de Bolivia parece pasar de manos de un grupo de criminales a otro, tan pronto como el poder cambia de manos, se desata la hecatombe en nuestro país. Aunque el crecimiento económico es una serie de tropiezos y la escalada inflacionaria no tiene freno, se satisfacen de algún modo la economía ilegal, como el contrabando. A falta de dólares, se deja expedito el camino para el contrabando de diferentes productos, como el tomate y el arroz al país vecino de Argentina. Se acabó la jauja, la abundancia, y ya sentimos los efectos.

Ahora nos hemos convertido en un país que ofrece alimentos accesibles de menor precio hacia otros países. Antes era un negocio traer productos de Argentina hacia Bolivia; ahora es todo lo contrario. Hay que ser realistas en materia económica: la mano invisible del mercado hace magia y cambia las realidades económicas. Los productos alimenticios bolivianos son más cotizados en otros países y están pagando en dólares.

Como el dólar es escaso en Bolivia y todo ha subido allá, a nuestros productores les conviene vender nuestra producción, aunque por la vía ilegal del contrabando, dejando nuestra propia seguridad alimentaria en una situación vulnerable. Esto significa que nuestro peso boliviano sigue perdiendo valor adquisitivo porque nuestro sueldo ya no alcanza para comprar nada en el mercado. No hay llajua porque el tomate está caro; esa es la mejor explicación.

No nos queda otra que afrontar valientemente esta situación y salvar lo poco que nos queda como país. El modelo socio-comunitario terminó por liquidar las bases de nuestra magra economía. Fueron varios miles y millones de dólares los que se produjeron con los campos gasíferos de Tarija, y esos dólares salieron definitivamente de Bolivia. Todavía el máximo ejecutivo de la C.O.B se pregunta: ¿Quién se ha llevado los dólares? — Se esfumaron, se hicieron gas, señor Huarachi. Fueron a parar a sus bolsillos y a los de muchos dirigentes sindicales comprados por el gobierno del MAS durante casi dos décadas. Con ese dinero se compró su silencio y obediencia a la dictadura. La lista de comprados y silenciados jefes sindicales es interminable.

Los antiguos contratos de gas quedan como muestra del precio que pagan los países atrasados y regiones como Tarija por ser bien explotados. Este saqueo silencioso lo quieren repetir con el litio. No conformes con

acabarse el gas, ahora los masistas se pelean por quién se queda a disfrutar del dinero producto del saqueo del litio. En el futuro, el Ministerio de Economía y Finanzas Públicas se convertirá en el tabernáculo de la rosca, de la casta política de corte comunista. En ambos seguirá mamando la mamadera de los recursos naturales del país. Ahora, sin dinero en las manos, sin dinero en las arcas del Estado, no sé si la rosca masista podrá gobernar el país otros cinco años. Se acabó la fiesta, se acabó el dinero fácil.

Tanto el oficialismo como la "oposición" en Bolivia son un conglomerado de apóstatas, sin conciencia cívica y sin doctrina ni política ni económica. En ambos predomina la negra conciencia. Peor aún, en crisis económica, quieren seguir participando del misero Presupuesto General del Estado. De hoy en adelante, siempre en déficit, en déficit crónico incurable, como un lisiado de nacimiento. Ese es el resultado de 20 años de socialismo parasitario y corrupto. El Presupuesto General del Estado, a partir de ahora, jamás podrá salir del hoyo deficitario al cual lo han condenado los "chuquiago boys". Cumplieron su tarea a la perfección; mejor no lo pudieron haber hecho. El jefe de las seis federaciones del Ch'apare les está muy agradecido por el buen trabajo que hicieron. Ahora él se presentará como el salvador de la patria y la gente lo creará. Así es este pueblo enfermo e ignorante. ¡Ojalá esté equivocado!

La sombra de la corrupción carcomió el país y la seguirá carcomiendo. Se impone la cultura de la corrupción premeditadamente como norma educativa en nuestro país. Los conductores del gobierno central, departamental y municipal experimentan la escasez de recursos económicos. Se acabaron los excesos de la abundancia gasífera incontrolada. El presidente de las persianas persas va como mendigo a extender una mano al Kremlin y la otra a Beijing, como antes lo hacían los neoliberales en Washington o en los países de la Unión Europea. La filosofía del gas, del litio o del Mutún tiende a hacer desaparecer a Bolivia, idiotiza a sus gobernantes y a su pueblo para obtener el servicio sumiso y barato de sus empleados públicos y el saqueo silencioso de sus recursos naturales a precio de gallina muerta. No hay dólares, no hay gasolina, no hay tomates y no hay medicamentos. Las superpotencias utilizan la táctica de debilitar nuestro país para sustraernos con mayor facilidad nuestras materias primas y recursos naturales. Mientras tanto, nuestros gobernantes debilitan aún más nuestro poderío nacional con sus pasiones mezquinas y odios irreconciliables, todo por la ambición de poder y el dinero que sale de esta tierra. Debilitados económicamente como país y divididos políticamente como nación, así esperamos nuestro Bicentenario. "No hay llajua, no hay felicidad posible". (Johnny Vargas es politólogo y docente de postgrado)

## POLÍTICA

EN SESIÓN DE LA ALP CONVOCADA POR ANDRÓNICO

# Cesan a magistrados y aprueban crédito e indultos

**CONFLICTO.** El arcismo dice que la sesión es nula. Poco antes el TCP dejó al presidente del Senado sin competencia en el tema. Oposición ve una victoria.

El gobierno utiliza a los prorrogados

EVO MORALES DIJO QUE EL INTENTO DEL TCP DE IMPEDIR LA SESIÓN MUESTRA LA INTENCIÓN DEL GOBIERNO DE VIOLAR LA CPE, GOLPEAR LA DEMOCRACIA Y DESTRUIR LA INSTITUCIONALIDAD.



MOMENTO CLAVE. El cese de magistrados se aprobó por más de dos tercios, ayer en la ALP.

## PRORROGADOS NO PUEDEN SUSPENDER SESIONES

“Los ciudadanos autoprorrogados en el TCP no tienen competencia alguna, menos para suspender la Asamblea Legislativa, sus actos son nulos por mandato constitucional”, señaló el expresidente, Eduardo Rodríguez Veltzé en sus redes. Destacó que los senadores y diputados sesionen y aprueben la agenda legislativa irregularmente postergada. El arcista Jerges Mercado denunció que se gesta un golpe de Estado contra David Choquehuanca.

Aldo Aguilera  
aaguilera@eldia.com.bo

Essit nim quipit aut lut aliqui ex endre essed moloborem do c tisciduisl utatinit num euor sum quat, corper aliquis molore consed dolore eugue del dit amet acidui enim dit enibh eugue eugiam nonum diatio odoloboreet illa faccummodo consequat. Ipit laorinim vullan henibh essim dionsecte doluptate eugait, sequat. En medio de penumbras por el corte de energía eléctrica, el pleno de la Asamblea Legislativa Plurinacional (ALP) aprobó este jueves la ley para el cese de los magistrados prorrogados desde el 2 de enero, en una sesión convocada por el presidente del Senado, Andrónico Rodríguez.

Luego también se elevó a rango de ley el Decreto Supremo 5137

de indulto carcelario en determinados casos, con el fin de aliviar el hacinamiento en prisiones. También se aprobó el crédito de \$us 176 millones, otorgado por el Banco de Desarrollo CAF para la construcción de la doble vía Caracollo - Colomi: tramo 28 Confital - Bombeo. Otro préstamo para paliar los efectos de la pandemia del Covid-19 fue aplazado en su tratamiento. Finalmente se aprobó la reanudación del proceso de preselección de candidatos para las elecciones judiciales de este año.

**¿Es válida la sesión?.** Esa es la gran interrogante que queda tras una jornada tensa, con denuncias

contra el arcismo de sabotaje y artimañas para evitar la sesión.

El diputado Juan José Jáuregui anunció que el Tribunal Constitucional Plurinacional (TCP) admitió un recurso presentado por la bancada arcista y como medida cautelar suspendió la competencia de Andrónico Rodríguez para convocar a sesión de la ALP. La notificación con esa decisión fue pegada por un oficial de notificaciones del TCP a las 13:20 en las puertas del despacho de Rodríguez en el Senado.

Jáuregui aduce que Andrónico usurpó funciones porque la asunción de la presidencia de la ALP por sucesión, no es de manera automática y además no pesa un

impedimento para que siga ejerciendo este cargo David Choquehuanca. El vicepresidente asumió la presidencia interina del país por un viaje de Luis Arce a Rusia. Desde la vicepresidencia también dieron por suspendida la sesión. La secretaria general de la vicepresidencia, a cargo de Juan Carlos Alurralde, emitió un comunicado indicando que el TCP notificó el Auto Constitucional Plurinacional N° 0254/2024-CA, dentro de un recurso directo de nulidad y que como medida cautelar ordenó suspender la Séptima Sesión Ordinaria de la Legislatura 2023-2024 de la ALP.

**Se evidencia minoría del arcismo.** El diputado “evista” Freddy Mamani Laura señaló que la sesión se instaló con el quórum reglamentario ya que estaban presentes 108 de los 130 diputados y

28 de los 36 senadores. La sesión comenzó pasadas las 13:30 y a las 13:55, Andrónico anunció la aprobación en grande y en detalle del proyecto de ley 075. Los otros proyectos salieron adelante de manera expedita y todo culminó a las 15:00. El líder de Comunidad Ciudadana (CC) consideró como un logro de la democracia el cese de los prorrogados y un ejemplo de la lucha de los parlamentarios de la oposición que nunca cesaron en ese objetivo. Luis Fernando Camacho, jefe de Creemos, resaltó que pese a los abusos y atropellos del gobierno se reactivó las funciones del legislativo. Agregó que si no se respetan las decisiones tomadas este jueves, Arce quedará en evidencia ante Bolivia y el mundo como un presidente que se ha salido de facto del cauce democrático.

10

días de plazo tiene el presidente Luis Arce para promulgar las leyes aprobadas ayer.

## FUMIGACIÓN, CORTE DE LUZ Y ENCERRONA A LEGISLADORES

Desde el evismo y la oposición denunciaron sabotaje, artimañas y un intento de dar un golpe al Legislativo nacional e impedir la sesión de este jueves. De manera sorpresiva surgió un anuncio de fumigación de oficinas del nuevo edificio

legislativo, se cerraron las principales puertas de acceso, se cortó la luz del hemiciclo donde se realizan las sesiones e incluso se trabó el acceso a la prensa, según constataron reporteros presentes en el lugar. “Lamentamos la actitud

autoritaria, nada democrática del Gobierno Nacional, que a toda costa quiere impedir que llevemos a cabo nuestro trabajo por la justicia”, criticó la senadora de CC, Andrea Barrientos. “Se ha pretendido incluso fumigar el hemiciclo. yo

digo que se fumiguen el cerebro porque no es posible que nos tengan a los bolivianos en esta situación”, agregó su colega de Creemos, Centa Rek. Henry Montero, también de esta alianza, denunció que se intenta dar un golpe al legislativo.

FUE INAUGURADO EN EL 2010

# Desplome de puente en Santa Ana deja 8 muertos

**TRAGEDIA.** El colapso sucedió el miércoles cuando pasaba un camión y familias pernoctaban debajo. La región, incomunicada.

Prevén conexión provisional

SE HARÁN RAMPLAS DE ACCESO PARA QUE POR MEDIO DE PONTONES SE CRUCE DE UNA BANDA A OTRA DEL RÍO RAPULO EN SANTA ANA.



FOTO: ALCALDÍA SANTA ANA

Aldo Aguilera  
aaguilera@eldia.com.bo

El desplome del puente Rapulo, ubicado a unos 3 kilómetros de Santa Ana del Yacuma (Beni), ocurrido el miércoles por la noche, provocó la muerte de ocho personas y dejó además seis heridos. Hasta las 13:00 de este jueves se habían rescatado ya tres cuerpos. El concejo municipal aprobó la declaratoria de desastre con el fin de activar ayuda del nivel departamental y nacional para las labores de recuperación del resto de las víctimas fatales y además para re-

construir el puente, que es la única vía terrestre de conexión de Santa Ana con Trinidad y el resto del país. La Policía dio la lista de siete fallecidos: Ana Pache Saravia, Nelson Vie Cuata, Aneida Vie Pache, Dilsia Vie Pache (de unos 9 años), Sonia Vie Pache (15), Sandalio Caiti Pache (28) y Yail Caiti (2). Cinco de las víctimas fatales son niños. Todos ellos vivían en la comunidad Turindi del pueblo indígena



chimán y pertenecían a familias que se dedican al comercio de yuca y plátano. Estaban pernoctando en el lugar debajo del puente cuando ocurrió el colapso en el momento en el que circulaba un camión. Otras dos personas, que estaban bajo el puente, salvaron su vida de milagro. El camión tenía cuatro ocupantes que quedaron heridos. El gobernador del Beni,

Alejandro Unzueta, llegó hasta el lugar de la tragedia junto a personal técnico para reunirse con las autoridades locales. "Acá ha habido un problema de diseño, una falla estructural. Los cables poco tienen que ver el diseño de la estructura biomecánica de ese puente", señaló el gobernador. Añadió que se harán gestiones para licitar un nuevo puente, con capacidad para vehículos de alto tonelaje, ya que esta zona tiene potencial agroproductivo. "Entre los fallecidos tenemos entendido que hay mujeres y niños. Son cinco niños", señaló la alcaldesa de Santa Ana, Rocío Roca.

RENUNCIA OFICIAL

**RICHTER A ARCE: "LO QUERRÁN DERROTAR"**

El vocero presidencial Jorge Richter finalmente presentó su carta de renuncia, luego de anunciar su salida del cargo desde el pasado fin de semana. En la misiva alertó al presidente sobre arremetidas, aunque no precisó de quienes. "No permita que el gobierno pierda su caudal. Lo querrán derrotar, no lo permita. Querrán que su gestión se sienta avergonzada, no lo permita. Querrán que los bolivianos dejen de extenderle la mano, no lo permita. Querrán instalar el miedo, no lo permita", le dice Richter al presidente en su adiós. Agregó que algunos quieren darle a sus recientes declaraciones una interpretación de crítica al gobierno, pero le dice que él comprende que no es así. La viceministra de Comunicación, Gabriela Alcón, evitó dar mayores comentarios sobre el tema y señaló que la renuncia es un formalismo ya que el propio Richter la anunció antes. Agregó que el tema queda en manos del presidente Luis Arce y lo abordará a su regreso de Rusia. "¿A qué viene tanto show, si sabemos que el ahora exvocero tiene un amplio pasado como nómada político?", señaló el diputado José Carlos Gutiérrez por la mediática salida. /AA



EN UNA FÁBRICA DE MUNICIONES

## Chispa causó explosión trágica en Santiváñez

Una chispa ocasionada por una mala conexión eléctrica de una amoladora sería la causa de la explosión ocurrida el martes en una fábrica de municiones en el municipio de Santiváñez en Cochabamba, según la hipótesis preliminar que maneja la unidad de Bomberos de la Policía Boliviana. Fabio Vargas, subcomandante de Bomberos, explicó que mo-

mentos previos el personal estaba realizando trabajos de limpieza sin tomar los recaudos necesarios en un ambiente que contenía material altamente inflamable. Entre los escombros se encontró restos de la amoladora y cables.

**Peligroso.** Vargas añadió que a metros de la explosión se halló en un depósito más de 100 kilos presuntamente de Pentrita, que

es un material altamente inflamable. Sin embargo se hará la confirmación con estudios de peritos del Instituto de Investigaciones Forenses (IDIF). La detonación ocurrió el martes a las 14:00 en el área D4 donde se realiza el secado de pentrita. Los fallecidos fueron identificados como Pablo Benigno Crespo, de 34 años, y Santiago Guzmán Escobar, de 40 años. /AA



## SANTA CRUZ

## LOMAS DE ARENA

## AMPLÍAN POR SEIS MESES LA PAUSA AMBIENTAL



Por seis meses más, la gobernación decretó la ampliación de la pausa administrativa ambiental en la zona de recarga acuífera Lomas de Arena, que es compartida entre los municipios de Santa Cruz de la Sierra y La Guardia. Además, mediante la misma Resolución SDSy-MA 001/2024, se instruyó la creación de un Comité Técnico multidisciplinario, que permita concretar acciones para la protección, preservación y resguardo de la zona incluyendo el componente de Ordenamiento Territorial para la zonificación y determinación de los usos permitidos en el área de amortiguamiento externo de la UCPN Lomas de Arena.

Dicho comité estará compuesto por representantes de ambos municipios y el ente departamental. La secretaria de Desarrollo Sostenible y Medio Ambiente, Ana Patricia Suárez, explicó que esta normativa es el resultado de un análisis y evaluación, en virtud de un arduo trabajo técnico-legal: inspecciones in situ e imágenes satelitales, realizadas por la gobernación. Además, indicó que se realizarán los actuados administrativos y penales contra los avasallamientos y las construcciones ilegales que hay en la zona.

## EN PUERTO SUÁREZ

## El fuego tiende a avanzar y respiran aire contaminado

**ALERTA.** Desde Medio Ambiente del municipio confirman que el fuego consumió más de 4 mil hectáreas. Las clases continúan suspendidas.

Vientos amenazan con extender el fuego

ILONKA SUÁREZ INFORMÓ QUE EL FUEGO ACTIVO EN BOLIVIA AMEZANAZA EXPANDIRSE DEBIDO A LA DIRECCIÓN DE LOS FUERTES VIENTOS.



El Día  
eldia@eldia.com.bo

La calidad del aire en el municipio de Puerto Suárez es pésima, debido a la densa humareda que cubre a este municipio, por un incendio que comenzó en Brasil, pero se propagó hasta territorio boliviano donde ya arrasó más de 4.000 hectáreas. Desde el miércoles están suspendidas las clases hasta nuevo aviso para evitar exponer a riesgos a los estudiantes. Einar Bascopé, coordinador de Bomberos forestales, informó que el primer gran incendio de la temporada crítica ingresó a territorio

boliviano por la zona de Puerto Coímbra. El jueves se informó que el área afectada abarcaba las 4 mil hectáreas, dato que actualizó Ilonka Suárez, del departamento de Medio Ambiente de Puerto Suárez. El funcionario de la gobernación alertó de que el fuego tiende a avanzar debido a los fuertes vientos de la zona; sin embargo, bomberos forestales desconcentrados de la Gobernación se encuentran realizando control, monitoreo y el trabajo de

la "línea negra" como parte de la estrategia de contención, en conjunto con la Unidad de Gestión Riesgos Municipal, el cuerpo de Protección del Parque Nacional Otquis, militares y bomberos voluntarios. El alcalde de Puerto Suárez, Mauricio Montero, reveló que existe emergencia en el municipio y este jueves por la tarde estaba prevista una reunión del Comité de Operaciones de Emergencias Municipales (COEM) para determinar nuevas

medidas. "Había amenazas de que (el fuego) ingresara por dos partes a la Laguna Cáceres, lo que afectaría al área urbana. La calidad de aire es pésima, los hospitales están ocupados con bastantes niños y estudiantes porque se solicitó la suspensión de las clases, además se están incrementando las enfermedades respiratorias, hoy en la tarde tenemos otra reunión con el CEO y veremos que otras medidas se tomarán", indicó el alcalde. Dijo que bomberos del municipio, Gobernación y militares se desplazaron al lugar, siendo que el fuego amenaza con ingresar a zona urbana.

1.779

focos de calor detectados mediante imagen satelital este jueves en Santa Cruz.

## TRAS SUBIDA DE PRECIOS DE VARIOS PRODUCTOS

## Inspeccionarán mercados para controlar los precios

El alcalde de Santa Cruz de la Sierra, Jhonny Fernández, anunció que debido al incremento del precio de varios productos de la canasta familiar en la capital cruceña sostendrán una reunión con gremiales y productores agrícolas para abordar el tema que está afectando a la población. Asimismo, mencionó que saldrá personal municipal a los mercados para controlar

el tema de la especulación de precios de la canasta familiar en los mercados municipales. "Esta semana sostendremos una reunión con gremiales y productores ante el alza de precios en productos de la canasta familiar, estamos preocupados porque los productores no están produciendo en los volúmenes previstos y también por las heladas de los valles que les ha afectado", dijo.

"Para evitar sobrepuestos los funcionarios municipales estarán realizando controles en todos los mercados de nuestro municipio", agregó el alcalde. Mientras tanto, los precios de frutas, verduras, hortalizas, granos y artículos de limpieza se han encarecido en la ciudad y las juntas vecinales han anunciado un cacerolazo en rechazo al aumento de precios para este lunes.



Hacían supuestos préstamos

ESTOS CIUDADANOS, ENTRE NACIONALES Y EXTRANJEROS, COMETÍAN CIBEREXTORSIONES Y CIBERESTAFAS A TRAVÉS DE PRÉSTAMOS CON USURA.



**OPERATIVOS.** Cinco allanamientos a inmuebles que funcionaban como call center.

COTOCA

**ENCUENTRAN A UNA MUJER SIN VIDA AL BORDE DE LA VÍA**

Una mujer sin vida y completamente desnuda fue encontrada en plena carretera hacia Okinawa III en el departamento de Santa Cruz. El hallazgo lo realizó un vaquero que circulaba por dicha zona alejada y se percató de la existencia del cuerpo sin vida. El jefe de la Fuerza Especial de Lucha Contra la Violencia (Felcv), teniente Jimmy Olmos, informó de manera preliminar que el cadáver presentaba algunas lesiones, pero que la autopsia médica forense determinará la causa del deceso. Según el relato del vaquero, la mujer tenía signos de violencia visibles en su cuerpo; además, cree que fue botada en el lugar, ya que hay señales de que fue arrastrada.

“Parece que la han venido a dejar aquí a la mujer, porque no hay señales de que la hayan matado aquí, más bien parece que la botaron y en afán de esconderla la arrastraron, no es del lugar, nadie la conoce por esta zona”, indicó el vaquero. A pocos metros del cuerpo, se encontraron sus prendas de vestir; sin embargo, no había documentación por lo que la mujer aún no había sido identificada este jueves. La víctima tenía entre unos 35 a 40 años de edad. El cadáver fue trasladado hasta la morgue judicial de la Pampa de la Isla en la capital cruceña.



FALSIFICABAN **FACTURAS**

**Hay seis aprehendidos en nuevo caso de ciberestafas**

**MODO.** Los equipos para dicha trama llegaban desde Perú con el software necesario. Sacaban dinero por documentos inservibles.

Odilia Llanos Salazar  
eldia@eldia.com.bo

Tres cinco allanamientos a inmuebles que funcionaban como call center, el grupo DACI y la Unidad Anticorrupción de la Policía Boliviana dismanteló una red internacional dedicada al cibercrimen en Santa Cruz y arrestó a 12 personas, de las cuales seis fueron liberadas y seis quedaron aprehendidas a la espera de su audiencia cautelar. Los aprehendidos se abstuvieron de declarar, pero serán imputados por el delito de ganancias y enriquecimiento ilícito con afectación

al Estado, presuntamente relacionado con entrega de facturas falsas para la descarga impositiva a cambio de determinados montos de dinero. La fiscal asignada al caso, Mirtha Mejía, aclaró que durante los allanamientos realizados el miércoles se encontraron evidencias que implican a los sindicados en diversos delitos. Explicó que el modus operandi de esta red internacional consistía en la distri-

bución de equipos informáticos a través de redes sociales, los cuales llegaban desde Perú con el software necesario para llevar a cabo la emisión ilegal de facturas.

Dos de los implicados son venezolanos y los otros cuatro bolivianos, informó el viceministro de Régimen Interior, Johnny Aguilera, quien señaló que este caso no está vinculado a otros de ciberextorsiones destapados en los pasados días.

Agregó que en la empresa fachada trabajaban unas 40 personas con salarios de Bs 2.400 por mes, que eran captados a través de ofertas de trabajo engañosas. “La persona que ha realizado el pago nunca va a recibir el bien y el beneficiario final sabe que las facturas son falsas”, añadió Aguilera. El viceministro citó como ejemplo que por una factura de Bs 10.000 cobraban unos Bs 700, aunque dicho documento al final no le servía al que pagaba por ser fraudulento. Se presume que las víctimas radican en Perú y eran contactadas mediante llamadas telefónicas o por aplicaciones de mensajería.



EN UNA UNIDAD EDUCATIVA

**Expulsan a estudiantes tras encontrarlos dopados**

Siete estudiantes de 13 años de edad de una unidad educativa de la capital cruceña fueron expulsados tras haber sido encontrados dopados dentro del colegio. Mónica Selaez, jefa de la Defensoría de la Niñez y Adolescencia, informó que se conoció la denuncia debido a la disconformidad con la expulsión de los estudiantes. Detalló que cinco

de los menores dieron positivos al consumo de la sustancia y dos de ellos solo estaban en el grupo, acompañando al resto. “A raíz de la denuncia interpuesta por padres de familias de los menores, nos dirigimos a la unidad educativa para realizar la investigación correspondiente y se tiene que estos estudiantes habrían tomado estas pastillas, toda vez que una de las compañeritas

tiene como receta, a raíz de un cuadro depresivo que tiene, ellos manifiestan que por curiosidad de cómo se sentían tomaron estas pastillas clonazepam generando esta reacción”, informó. Una de las madres que realizó la denuncia indicó que una de las compañeritas incitó a todos los niños por lo que no están de acuerdo con la expulsión de los siete estudiantes y piden su reintegro.



## CULTURA &amp; ESPECTÁCULOS

## BEVERLY HILLS

## CASA DE JLO Y BEN AFFLECK EN VENTA

En medio de los rumores de divorcio entre Jennifer Lopez y Ben Affleck, trascendió que la mansión familiar que los actores compraron por 60 millones de dólares ubicada en Beverly Hills, presuntamente estará a la venta. Según información del diario Daily Mail, que obtuvo el catálogo de Zillow.com, el sitio de bienes raíces habría publicado fotos de la casa de la pareja en Beverly Hills, California, pero se especifica que la casa todavía figura como "vendida", lo que significaría que muy pronto se pondrá a la venta nuevamente. Jennifer Lopez y Ben Affleck compraron la propiedad el 23 de mayo de 2023, 10 meses después de casarse en Las Vegas, por la cantidad de 60 millones de dólares, tras dos años de ardua búsqueda la pagaron en efectivo, reportaron diversos medios en ese entonces.

## TOM BOWER

## MUERE ACTOR DE "DURO DE MATAR 2"

El actor Tom Bower, reconocido por interpretar al Dr. Curtis Willard en "The Waltons" y al conserje Marvin en "Duro de Matar 2", falleció a los 86 años. Según informó su cuñada Mary Miller a The Hollywood Reporter, Bower murió mientras dormía en su hogar en Los Ángeles el pasado 30 de mayo. Ralph Thomas Bower nació el 3 de enero de 1938 en Denver. A temprana edad, Bower soñaba con ser jugador de béisbol profesional, pero tras darse cuenta de que no era lo suficientemente bueno, decidió mudarse a Nueva York y se inscribió en la Academia Americana de Artes Dramáticas en 1956. Inició su carrera actuarial en la película "Shadows" (1957) de John Cassavetes y más tarde participó en el western "The Ballad of Gregorio Cortez" (1982), donde interpretó a un traductor que causa problemas, junto a Edward James Olmos.

## EXTRAVIO

SE EXTRAVIO el Título Profesional TP-M Serie "C" N° 002468 de Ingeniero Civil con el grado de Licenciatura, otorgado en fecha 30 de Agosto de 2001 por el Ministerio de Educación a nombre de Luis Fernando Ramirez Orozco. Por lo que queda nulo y sin valor legal alguno.

## "TENGO SUERTE DE ESTAR VIVA"

## La dura lucha de Halsey contra el lupus y la leucemia

**SALUD.** La cantante estadounidense abrió su corazón sobre los padecimientos de su vida privada en el lanzamiento de su single "The End".

Agencias  
eldia@eldia.com.bo

Halsey lanzó el single "The End", una conmovedora canción en la que se anima a hablar de su lucha contra las enfermedades que cambiaron su vida de manera radical. La cantante estadounidense, de nombre real Ashley Nicolette Frangipane, hizo una fuerte publicación en su cuenta de Instagram en la que aseguró: "Cuento corto: tengo suerte de estar viva". Con una serie de videos y fotos que documentan sus padecimientos, anunció la salida de su nueva canción. Este tema es el primer adelanto de su quinto álbum de estudio que estará marcado por las experiencias de sus últimos años batallando contra el lupus y la leucemia.

Además de anunciar las donaciones que hará a la Leukemia & Lymphoma Society y a la Lupus Research Alliance, la artista de 29 años decidió hablar a corazón abierto con sus fanáticos sobre su situación de salud.

Si bien la documentación de su lucha por la salud se presenta impactante, también muestra su costado más verdadero y vulnerable. "Me siento como una vieja", expresó en uno de los videos mientras fricciona sus piernas buscando alivio al dolor.

En una publicación de Instagram que llegó horas después de su lanzamiento, la artista norteamericana decidió poner al tanto a sus seguidores sobre su salud. "Cada dos años, un médico me dice que estoy enferma, saca una nueva bolsa de remedios, que luego recaerán en mí. Al principio fue mi cerebro, luego un esqueleto dolorido", comenzó. Y continúa: "Me doy cuenta de que todo el mundo se está po-



INSTAGRAM. Halsey decidió hablar a corazón abierto con sus fanáticos sobre su situación de salud.

niendo al día con las noticias que he aguantado durante mucho tiempo, y no estaba segura de cuánto quería compartir. Todos han sido tan amables, así que quiero compartir un poco más".

"En el 2022, primero me diagnosticaron Lu-

29

años  
tiene la cantante  
estadounidense  
Halsey.

pus SLE y luego un raro trastorno linfoproliferativo de células T. Ambos están actualmente siendo administrados o en remisión; y los dos probablemente tendré durante toda mi vida. Después de un comienzo difícil, lentamente tengo todo bajo control con la ayuda

de médicos increíbles". "Después de 2 años, me siento mejor y estoy más agradecida que nunca de tener música a la que recurrir. No puedo esperar a volver a donde pertenezco: Con todos ustedes. Cantando y gritando con todo mi corazón", cerró el comunicado dando esperanza a sus fanáticos de que pronto puedan verla sobre los escenarios.

## TRAS RUMORES DE EMBARAZO

## Taylor Swift defiende a Lady Gaga

Taylor Swift tiene claro que nadie puede opinar del cuerpo de una mujer, como ocurrió con la también cantante Lady Gaga, quien, recientemente, descartó estar embarazada ante los rumores y comentarios de usuarios difundidos en los últimos días en redes sociales. Fue la propia Lady Gaga quien subió el último martes un video en TikTok dentro de un gimnasio para pronunciarse sobre la supuesta espera de un primer hijo con su actual pareja Michael Polansky. "No estoy embarazada, solo muy mal y llorando en el

gimnasio", señaló la cantante. El video no fue ignorado por Taylor Swift. La cantante de 'Love Story' no dudo en dejar un comentario donde reflexionó sobre el daño que pueden hacer los rumores y señalamiento sobre el cuerpo de una mujer. "¡Estamos todos de acuerdo en que es invasivo e irresponsable comentar sobre el cuerpo de una mujer? Lady Gaga no le debe una explicación a nadie, y tampoco ninguna mujer", sostuvo la cantante estadounidense ganadora de 14 premios Grammy.



EN LAS PRINCIPALES CIUDADES

# El arroz también tiene gran alza en el precio

**COSTO.** El quintal del grano de oro vale Bs 370 en La Paz y en Cochabamba subió hasta Bs 400. Antes costaba Bs 280 y Bs 300.

Hacen ferias pero con poca oferta

ESTE JUEVES SE REALIZÓ UNA FERIA DEL GOBIERNO EN EL PARQUE URBANO CRUCEÑO. EL TOMATE MADURO SE ACABÓ RÁPIDO Y SOLO HABÍAN MUY VERDES.



FOTO: APG

FALTA DE DÓLARES

## EMPRESARIOS RECHAZAN ACUSACIÓN DE HUARACHI

La Confederación de Empresarios Privados de Bolivia (CEPB) rechazó ayer las acusaciones de la Central Obrera Boliviana (COB) de pretender responsabilizarlos por la falta de dólares. En un comunicado emitido en sus redes sociales, los empresarios señalaron que ese tipo de problemas deben buscarse soluciones mediante el "diálogo directo en lugar de generar controversias innecesarias y difundir juicios temerarios que no conciben con la verdad". "Esos problemas tienen causas complejas y nos afectan a todos, en especial a los productores, importadores y a las empresas medianas, pequeñas y grandes.", indica la CEPB. / Erbol

SITUACIÓN CRÍTICA

## PERSISTEN LAS FILAS POR COMBUSTIBLE EN SANTA CRUZ

El problema de desabastecimiento de combustibles continuó este jueves en la ciudad de Santa Cruz con persistente filas en varias estaciones de servicio. La petrolera estatal YPFB informó que en los cuatro primeros días de junio despachó 18,5 millones de litros de combustibles, es decir 2,6 millones de litros más de los 159 millones que tenía programados inicialmente. "En el caso del diésel, tenemos 7 millones de litros stock y 22 millones litros en tránsito con la llegada de 639 cisternas", dijo Danny Roca, gerente de Planificación Corporativa de YPFB. Los cañeros han alertado de perjuicios a la zafra por la falta de diésel. / AA

Aldo Aguilera  
aaguilera@eldia.com.bo

Aunque el exorbitado costo del tomate concentró la atención mediática estos días, el precio del arroz se ha disparado en las últimas semanas. El quintal del "grano de oro", que es el de primera calidad, se incrementó hasta Bs 370 en La Paz y Bs 400 en Cochabamba. Anteriormente el valor en la sede de gobierno era de Bs 250, mientras que en la "llajta" oscilaba entre Bs 280 y Bs 300. "Nosotros en abarrotes hemos sufrido varios incrementos y exage-

radamente es el arroz. En el arroz hemos tenido un incremento en Grano de Oro Okinawa, a principios de año estaba Bs 250 por mayor, y ahora esta Bs 370", señalaba don José, que tiene su tienda en la zona de la Rodríguez en La Paz, al sitio urgente.bo. Oscar, quien vende abarrotes en Villa Dolores en El Alto, señaló que ellos no están especulando ya que el quintal del "grano de oro" tuvo un alza de entre Bs 100

y Bs 110. "Hace algunos meses te podías escoger (el arroz), ahora no hay, solo compras y pagas no puedes escoger", relató el vendedor.



**Otras regiones.** En Cochabamba, el dueño de una tienda en la zona Lanza confirmó a la red Unitel que el quintal del arroz de primera vale Bs 400, mientras que antes costaba Bs 290 y 300.

Añadió que hay incrementos en varios productos, pero el arroz

es el que tiene más variación. Añadió que tienen que buscar que proveedores le vende menos caro, ya que la población se queja ante los elevados costos.

El caso del arroz sorprende ya que según datos del gobierno de la gestión 2023, la producción fue de 621 mil toneladas y el mercado interno demanda 498 mil toneladas, por lo que quedaba un superávit de más de 120 mil toneladas. Esta semana el gobierno señaló que varios productos como el tomate, arroz o la cebolla están saliendo de contrabando a otros países. Ante esta situación anunciaron mayor control en fronteras.

## REUNIÓN EN SAN PETERSBURGO

# Arce y Putin hablan de litio y tecnología nuclear

En el palacio Konstantinovsky, en San Petersburgo, los presidentes de Bolivia y Rusia, Luis Arce y Vladimir Putin, respectivamente, sostienen este jueves una reunión sobre los avances en tecnología nuclear, la industria del litio y otros temas de cooperación bilateral. El mandatario boliviano agradeció a Putin la invitación al Foro Económico Internacional

de San Petersburgo (SPIEF).

**Proyectos.** Al inicio de la reunión Putin mencionó los proyectos que fueron puestos en marcha en el Centro de Investigación y Desarrollo en Tecnología Nuclear (CIDTN), en la ciudad de El Alto, como el Complejo Ciclotrón Radiofarmacia Preclínica, para la producción de radiofármacos. Putin reconoció que aún los ne-

gocios entre Rusia y Bolivia representan un volumen pequeño en términos monetarios, pero tiene buenas tendencias de crecimiento. El Kremlin reportó que existen planes para que ambos mandatarios participen en conversaciones más amplias. La agenda incluye el estado actual de la cooperación ruso-boliviana en los campos comercial, económico, cultural y humanitario. / ABI-Erbol



FOTO: ABI

## INTERNACIONAL

## GUERRA

# Macron anuncia el "traslado" de aviones Mirage 2000 a Kiev

**EL GOBERNANTE** francés hizo este anuncio al término de una jornada de conmemoración del desembarco del 'Día D', el 6 de junio de 1944, a la que asistió el mandatario ucraniano.

Agencias  
eldia@eldia.com.bo

Sobre la solicitud de envío de instructores

FRANCESES A TERRITORIO UCRANIANO, UN GESTO QUE MOSCÚ CONSIDERA UNA AFREN- TA, EL DIRI- GENTE GALO DIJO QUE "NO HAY QUE TENER TABÚS SOBRE ESE ASUNTO".

El presidente Emmanuel Macron declaró el jueves 6 de junio en una entrevista con las cadenas de televisión que Francia tiene previsto entregar aviones de combate Mirage 2000 a Ucrania. El Mirage 2000 es un caza francés polivalente, monomotor y de cuarta generación. Asimismo, explicó que su país formará pilotos en territorio francés y a una brigada de 4.500 soldados ucranianos, a los que "equipará, entrenará y prestará armas". "Mañana lanzaremos una nueva cooperación y anunciaremos la transferencia a Ucrania de cazas Mirage 2000-5 fabricados por el fabricante francés Dassault y entrenaremos a sus pilotos ucranianos en Francia", afirmó el presidente Emmanuel Macron a la televisión local en una entrevista en directo. El gobernante francés hizo este anuncio al término de una jornada de conmemoración del desembarco del 'Día D', el 6 de junio de 1944, a la que asistió el mandatario ucraniano, Volodímir Zelenski.

Sobre la solicitud de envío de instructores franceses a territorio ucraniano, un gesto que Moscú considera una afrenta, el dirigente galo dijo que "no hay que tener tabús sobre ese asunto".

"No se trata de ir a la zona de combate a realizar esas formaciones, pero, en el momento en el que Ucrania tiene un desafío, tenemos que responder como ya lo hemos hecho", aseveró.

Macron añadió que Ucrania ha solicitado a sus aliados occidentales que envíen instructores militares para entrenar a sus fuerzas en territorio ucraniano.

"Hay un reto en la capacidad. Por eso, el presidente ucraniano y su



ministro de Defensa han llamado a todos los aliados -hace 48 horas en una carta oficial- diciendo: 'necesitamos que nos entrenen más rápido y que lo hagan en nuestro suelo', dijo Macron. Macron subrayó que Francia no desea "la escalada de la guerra". Pero, subrayó que "la paz (...) solo se logrará si Ucrania puede resistir".

"La situación es difícil", reconoció el presidente francés, añadiendo que el Ejército ruso estaba asestando "duros golpes" en la región de Járkiv. "La paz no puede significar la capitulación de Ucrania",

abogó. "La paz debe llegar a través de la negociación", afirmó. En su opinión, ese momento aún no ha llegado "ya que Rusia sigue avanzando".

**4.500 soldados ucranianos serán entrenados por París.** Además de la promesa sobre la entrega de los aviones caza franceses a las filas de Kiev, el jefe de Estado galo también detalló los planes de su Gobierno para entrenar alrededor de 4.500 pilotos militares de Ucrania, aunque no reveló si todo el entrenamiento sería eje-

cutado en territorio francés o si se pasaría al ucraniano.

Con ello, Francia se uniría a Estados Unidos como los únicos aliados que suministran entrenamiento práctico a ciertos activos estratégicos dentro de las filas del Ejército ucraniano. Washington ya está llevando a cabo sesiones con pilotos ucranianos dentro una base militar en Arizona.

4.500

soldados ucranianos serán entrenados por París, además el jefe de Estado entregará aviones caza franceses a Kiev

## MISILES

## Hezbollah ataca aviones israelíes al sur de Líbano

El partido-milicia chíf libanés Hezbollah ha confirmado este jueves el lanzamiento de misiles contra aviones de combate del Ejército de Israel mientras sobrevolaban el sur de Líbano, llegando incluso a romper la barrera del sonido en una maniobra que la milicia considera tenía el objetivo de «terrorizar a los niños».

«Los muyaidines de la Resistencia Islámica dispararon misiles

de defensa aérea contra aviones de combate enemigos que atacaban nuestros cielos y rompieron la barrera del sonido en un intento de aterrorizar a los niños», ha señalado Hezbollah en un comunicado recogido por la cadena Al Manar, afín al grupo.

Así, los islamistas libaneses han celebrado que esta respuesta ha provocado que los aviones israelíes tuvieran que dar media vuelta rumbo a su propia frontera.

La agencia libanesa ANN había informado anteriormente de que aviones israelíes habían sobrevolado el sur del país a baja altitud. Además del lanzamiento de misiles para dispersar a los cazas israelíes, Hezbollah ha informado de que, como medida en respuesta a este incidente y como señal de su apoyo a la población palestina, ha llevado a cabo ataques contra territorio israelí provocando «certainas pérdidas».



ALIADOS

# Biden promete no dejar caer a Ucrania "bajo el yugo ruso"

**DURANTE** la conmemoración de los 80 años del desembarco de Normandía, el presidente de EE. UU. aseguró que la OTAN está hoy "más unida que nunca".



Agencias  
eldia@eldia.com.bo

**Biden reiteró la voluntad de su país**

PARA IMPLICARSE EN ESA Y OTRAS ALIANZAS AL SEÑALAR QUE "LA CAPACIDAD ÚNICA DE ESTADOS UNIDOS DE UNIR A LAS NACIONES ES UNA DE NUESTRAS MAYORES FORTALEZAS".

El presidente de Estados Unidos, Joe Biden, prometió este jueves (06.06.2024) seguir defendiendo a Ucrania para evitar que caiga bajo el yugo ruso y advirtió que "la democracia está más amenazada que nunca". Durante las ceremonias de conmemoración del desembarco de Normandía, insistió en que "no podemos plegarnos ante los dictadores" y en que, si se hiciera, se estaría olvidando lo que ocurrió con la liberación de Europa del régimen nazi hace 80 años. "¿Estamos dispuestos a levantarnos contra la tiranía, a defender la democracia y la libertad? La respuesta sólo puede ser sí", señaló, después de subrayar que ceder ante los agresores "es impensable". "No daremos la espalda a Ucrania. Si le damos la espalda, Ucrania caerá bajo el yugo ruso y luego Europa también caerá", advirtió Biden. Recordando el significado del desembarco de Normandía que comenzó el 6 de junio de 1944, operación que desplegó a unos 150.000 soldados aliados, señaló que entonces "probamos que la libertad es más fuerte que la tiranía" y también el valor de "la unidad sin falla de los aliados". Hizo un paralelismo entre eso y la situación actual, al señalar que la OTAN con la reciente ampliación a Finlandia y Suecia cuenta ya con 32 miembros y "está más unida que nunca".

"Invadido por un tirano". Biden

reiteró la voluntad de su país para implicarse en esa y otras alianzas al señalar que "la capacidad única de Estados Unidos de unir a las naciones es una de nuestras mayores fortalezas". "El aislacionismo -añadió- no es la respuesta. No era la respuesta hace 80 años y no lo es ahora". En alusión a las batallas que se produjeron en Normandía hace 80 años, concluyó: "Los que dejaron su vida aquí, salvaron el mundo. Hay que estar a la altura de su sacrificio". "La agresión y la codicia, el deseo de dominar y controlar, de cambiar las fronteras por la fuerza son eternos. La lucha entre la dictadura y la libertad es interminable", apuntó. "En Europa vemos un claro ejemplo", apuntó, comparando lo ocurrido en la Segunda Guerra Mundial con la agresión rusa a Ucrania, país que fue "invadido por un tirano", puntualizó. En esta ceremonia en el cementerio militar estadounidense de Colleville sur Mer, donde están agrupadas las tumbas de más de 9.300 soldados caídos, estuvieron como invitados de honor cerca de 200 veteranos de la Segunda Guerra Mundial llegados de Estados Unidos, incluidas algunas mujeres. La gran mayoría estaban en silla de ruedas debido a su muy avanzada edad (muy próximos o por encima de los cien años), si bien unos pocos caminaron orgullosamente.



LA HAYA

## España se sumará a demanda de Sudáfrica contra Israel

España decidió unirse a Sudáfrica en su demanda contra Israel ante la Corte Internacional de Justicia (CIJ) por su operación en Gaza. Así lo anunció el jueves (6.6.2024) el ministro de Exteriores de España, José Manuel Albares: "Nuestro único objetivo es poner fin a la guerra y empezar a avanzar por fin en la aplicación de la solución de los dos Estados", dijo Albares en una rueda de prensa en Madrid, una semana después de que España reconociera el Estado palestino. Albares ha explicado que España toma esta decisión ante la continuación de la operación militar en Gaza y la "enorme preocupación" que suscita la extensión regional del conflicto. Paso dado antes por otros países "Es un paso que llevamos valorando muchas semanas, que ya han dado otros países y otros han anunciado



que van a dar. Nuestro objetivo es doble: que la paz regrese a Gaza y Oriente Medio, y por compromiso con el derecho internacional, dijo. España se suma así a México, Colombia, Nicaragua y Libia, países que ya han apoyado el proceso por genocidio iniciado por Sudáfrica contra Israel en la Corte Internacional de Justicia de La Haya.

ARGENTINA

## Milei quiere reducir el Estado a la mitad

El presidente de Argentina, Javier Milei, ha participado este jueves en el discurso de cierre del 10º Latam Economic Forum, que se ha celebrado en Buenos Aires y que estaba organizado por la consultora Research for Trades and Scitus Finances. Durante su intervención, el mandatario ha anunciado que prevé despedir a 50.000 funcionarios para cumplir con su promesa de campaña electoral de "reducir el Estado a la mitad". Hasta el momento se han despedido ya a 25.000 funcionarios. El presidente dijo ser consciente de que los despidos

generarían tensión dentro de la sociedad, y el pleno social, los cuales denomina como "generantes de la pobreza", son los únicos que le reclaman el proyecto. Compartió que en Argentina, es un negocio fabricar pobres y el objetivo de su administración es convertirse en el "país más próspero del planeta Tierra". Indica que al seguir el pensamiento de "liberal libertario", el primer punto en la agenda del día, era atacar el déficit fiscal, éstos siendo los gastos realizados por el Estado, superando los ingresos no financieros un periodo determinado.



CONVOCATORIA PARA CONTRATAR FISCAL DE PERFORACIÓN DE POZO DE AGUA N°13

COSPLAG R.L. invita a profesionales bolivianos a presentar propuestas para el cargo de Fiscal de Perforación de un pozo de agua. El candidato seleccionado deberá cumplir con los siguientes requisitos:

Requisitos:

- Ser boliviano mayor de edad.
- Ser profesional en Ingeniería Civil con un mínimo de 10 años de experiencia.
- Contar con conocimientos y experiencia comprobada en perforación de pozos de agua a más de 250 metros de profundidad y pozos de 8" de diámetro en adelante.
- Debe estar registrado en la SIB
- Tener conocimientos de la normativa regulatoria y ambiental Ley 1333 y NB689.

Documentación a Presentar:

- Propuesta económica para 105 días de fiscalización hasta la entrega final del pozo.
- Hoja de Vida del Profesional

Plazo y Lugar de Presentación: Las propuestas de fiscalización deben presentarse impostergerablemente hasta el día martes 11 de junio hasta las 18:00 horas en las oficinas de COSPLAG R.L., en la siguiente dirección: [Dirección de COSPLAG R.L.]

Agradecemos a todos los interesados en formar parte de este importante proyecto

*[Firma]*  
Sr. Arturo Gomez Ledezma  
PRESIDENTE  
CONSEJO DE ADMINISTRACION  
COSPLAG R.L.

## DEPORTES

## AJUSTAN DETALLES

## VILLEGAS ESTÁ A UN PASO DE 'WILSTER'

Eduardo Villegas confirmó este jueves que recibió una propuesta sería de Wilstermann para ser el nuevo entrenador, esto, ante la salida de los argentinos Gastón Ramondino y Cristhian Díaz, quienes fueron presentados como nuevo cuerpo técnico de Deportivo Morón, de la segunda división del fútbol argentino. "He recibido algunas propuestas, la más sería ha sido la de Wilstermann. Hemos hablado mucho con Wilstermann, sobre el tema de jugadores y de la institución también, lo económico es secundario", señaló Villegas en el programa Solo Fútbol Radio. El estratega no dirige desde su renuncia como entrenador de Gualberto Villarroel San José a principios de este año. Agregó que en las próximas horas se volverá a comunicar con los dirigentes del Aviator para cerrar o no el acuerdo.

## JUICIO MILLONARIO

## EMELEC DEMANDA AL 'TIGRE' POR ANGULO

El club Emelec de Ecuador demandó a The Strongest y al delantero Bryan Angulo por la suma de tres millones de dólares por una supuesta desvinculación unilateral y sin causa con participación de la entidad atigrada. Esta demanda ya está en los tribunales de la FIFA, que se encargará de notificar al club atigrado y al futbolista ecuatoriano, que llegó a la ciudad de La Paz la primera semana de enero como uno de los refuerzos para esta temporada. En el documento presentado por Emelec se acusa a The Strongest de inducir al jugador a terminar el contrato que tenía con los eléctricos, mencionando los términos "solidariamente responsables" en la supuesta ruptura abrupta del documento laboral. Emelec pide, además, pagar "los intereses moratorios a que haya lugar", indica el documento.

## ZAGO SE QUEDA SIN UN CENTRAL

## Quinteros se pierde la copa, Villamil y Sagredo se reintegran

**LESIONES.** El defensor será sometido a una cirugía en la pierna derecha. Zago armará el oncenio en una sesión de fútbol este viernes.

## Lampe lamentó la lesión de Quinteros

"ES UNA PENA, PRIMERO POR LA PERSONA Y LUEGO POR EL JUGADOR QUE ES. LE HEMOS ESTADO DANDO MENSAJES DE APOYO Y LO HAREMOS TODOS LOS DÍAS", DIJO EL GUARDAMETA DE LA SELECCIÓN.



FOTO: APG

Luis Lijerón Nuñez  
llijeron@eldia.com.bo

Una baja sentida para el seleccionador de Bolivia, Antonio Zago. El defensor Jairo Quinteros sufrió este jueves una lesión en plena práctica y los exámenes médicos indican una ruptura de tendón de Aquiles. En ese sentido, la Federación Boliviana de Fútbol (FBF) anunció que el jugador será desafectado de la Verde y no podrá jugar la Copa América de Estados Unidos. En contrapartida, los futbolistas Gabriel Villamil y Jesús Sagredo ya se encuentran disponibles.

**Infortunio.** "El cuerpo médico de la Selección Boliviana de Fútbol informa que el jugador Jairo Quinteros salió del entrenamiento del día de hoy (jueves) por una lesión en la pierna derecha. Realizamos los estudios y exámenes correspondientes se revela diagnóstico de: ruptura de tendón de Aquiles en su tercio medio más del 90%. El jugador será desafectado de la convocatoria para que sea atendido de forma inmediata y pueda recuperarse a plenitud", indica el comunicado que emitió la FBF. Quinteros, de las filas del club Bolívar, sufrió este infortunio a tres días de viajar a Estados Unidos para disputar los partidos amistosos ante Ecuador y Colombia y a menos de tres semanas para jugar la Copa América. EL médico Gabriel Virgo indicó que el defensor se lesionó solo al intentar disputar el balón y que, luego de ser intervenido quirúrgicamente,

será baja entre 4 y 5 meses.

**Se reincorporaron al trabajo.** El Dr. Virgo comunicó que Villamil y Sagredo ya superaron unas molestias musculares y que están en condiciones de trabajar a la par de sus compañeros. Precisamente, ambos jugadores mostraron estar recuperados y son opciones para el oncenio que preparará Zago en una práctica de fútbol que realizará este viernes en el Tahuichi Aguilera, de cara a los amistosos ante Ecuador (12/06) y Colombia (15/06) en Estados Unidos, sede de la Copa América donde la Verde debutará ante el anfitrión del torneo el 23 de junio.

4

Desafectados por lesión, desde antes del duelo con México: Henry Vaca, Villarroel, Durán y Quinteros.

## NO APARECIÓ EL DINERO

## Peña incumple el pago de sueldos en Blooming

Sebastian Peña, presidente de Blooming, había anunciado que este jueves pagaría uno de los dos sueldos adeudados al plantel y personal administrativo, sin embargo, el dinero no apareció y el equipo sigue en la incertidumbre.

**Se acerca el tercer mes.** Hace unos días, los jugadores sacaron un comunicado expresando su molestia por la falta de

palabra de la dirigencia celeste. El capitán Rafinha, señaló que había una promesa de pago después del partido ante Real Tomayapo el pasado 25 de mayo, pero volvieron a faltar con su palabra. El miércoles por la noche, Peña aseguró que este jueves pagarían uno de los dos sueldos, sin embargo, hasta el final de la tarde, el dinero no apareció. En la próxima semana se cumplirá el tercer mes de deuda y la preocupación

crece para los jugadores y el personal del club. Cabe mencionar, que, en el inicio de esta semana, el vicepresidente Pedro Vaca señaló que estaban gestionando al menos 200 mil dólares para cumplir con las deudas y que esperaban lograrlo hasta el fin de semana. Descartó que estén negociando la llegada de refuerzos porque la prioridad de los directivos y cubrir sus compromisos económicos.



Otro golpe emocional para Grealish

LA VIDA PERSONAL DE GREALISH DIO UN VUELCO A FINALES DE 2023. EN LOS ÚLTIMOS DÍAS DE DICIEMBRE ATRACARON SU CASA CON SU FAMILIA DENTRO MIENTRAS ÉL JUGABA CONTRA EL EVERTON EN LIVERPOOL.



RECORTARON LA LISTA DE CONVOCADOS

# Inglaterra deja fuera de la Euro a Grealish y Maguire

**DESCARTADOS.** Southgate dio los motivos de la ausencia de estos jugadores. El defensor del United se pronunció y se siente "devastado".

El Día/Marca  
eldia@eldia.com.bo

Jack Grealish y Harry Maguire han quedado fuera de la convocatoria de Inglaterra de Gareth Southgate para la Eurocopa de Alemania, según adelantó The Athletic. La pareja se une a James Maddison, Curtis Jones y James Trafford, que estaban incluidos en prelista de 33 futbolistas, pero tampoco viajarán a Alemania con la selección. La de Grealish es sin duda la principal novedad en la lista definitiva de 26 jugadores convocados por Southgate para la Eurocopa de Alemania, que ha sido facilitada este jueves.

**Los motivos.** "Simplemente sentimos que otros jugadores tuvieron una temporada más fuerte, particularmente en los últimos seis meses", alegaba Southgate, seleccionador de Inglaterra, al ser cuestionado por los descartes, por esos jugadores, entre ellos Jack Grealish, que ha dejado fuera de la Eurocopa a apenas una semana del comienzo. Grealish ha tenido una temporada discreta con el Manchester City. Ha anotado tan solo 3 goles

en los 36 partidos que ha disputado con el equipo dirigido por Pep Guardiola. Grealish han sido un fijo en las convocatorias de Southgate y fue clave para que Inglaterra llegase a la final de la Eurocopa de 2021.



**Golpe anímico.** Maguire ha sido el primero en pronunciarse sobre su descarte. El central ha asegurado en la red social X estar devastado. "Estoy de-

vastado por no haber sido seleccionado para jugar con Inglaterra para la Eurocopa este verano. A pesar de mis mejores esfuerzos, no he podido superar una lesión en el gemelo. Tal vez me esforcé demasiado para intentar lograrlo. Simplemente, estoy absolutamente destrozado. Para mí, representar a Inglaterra es el mayor honor. Significa todo para mí. Si no puedo ayudar al equipo como jugador, los apoyaré como aficionado, junto con el resto del país. Vayan y ganen, muchachos. A continuación, volveré a la supervisión del equipo médico del Manchester United para prepararme para la próxima temporada".

RUMBO A LOS JJOO

## BILES LOGRA SU NOVENO TÍTULO NACIONAL

Simone Biles, la gimnasta más condecorada de la historia de Estados Unidos, conquistó en Fort Worth (Texas) su noveno título nacional, con lo que extiende su récord de triunfos después de que el pasado verano batiera la marca de Alfred Joachim que duraba desde 1933 y acelera rumbo a los Juegos Olímpicos de París 2024. Biles cumplió una actuación sobresaliente en Texas y llega lanzada a las últimas pruebas previas a la comunicación del equipo olímpico de Estados Unidos, previstas del 27 al 30 de junio en Minneapolis. La gimnasta estadounidense, ganadora de cuatro medallas de oro olímpicas, acabó su actuación con un total de 119.750 y casi seis puntos de ventaja sobre la segunda clasificada, Skye Blakely. La tercera posición fue para Kayla DiCello.

UN AÑO MÁS

## BOCA JUNIORS RENUEVA CONTRATO CON ROMERO

A través de las redes sociales, Boca Juniors confirmó algo con lo que se venía especulando y se esperaba desde hace semanas: la renovación del contrato de Sergio Romero hasta diciembre de 2025. Si bien Chiquito ya había adelantado que tenía un acuerdo de palabra con Juan Román Riquelme, ahora el convenio se llevó a los papeles y el arquero de 37 años extendió su vínculo con la institución hasta el año próximo. "La renovación de Chiquito está OK", le había anticipado una fuente del club a este medio hace dos semanas. En conferencia, Romero había declarado más tarde: "Tengo todo acordado con el presidente (Juan Román Riquelme) para seguir, así que vamos a extender el vínculo por un año más, hasta diciembre del 2025".

POR MAYORÍA DE VOTOS

# Clubes de la Premier League deciden mantener el VAR

La Premier League realizó este jueves la votación para decidir si el VAR se mantenía o no en la liga de Inglaterra en una reunión entre todos los clubes involucrados.

**El Wolves quedó solo.** La votación, que salió favorable por 19 a 1 para mantener esta tecnología, se llevó a cabo por iniciativa del Wolverhampton, que criticó al VAR por sus errores,

por restar emoción al juego, por aumentar el tiempo de los partidos y por las interrupciones que produce, además de por la falta de decisión que transmite a los árbitros. El único club que votó a favor de su eliminación fue el Wolves, sin embargo, la Premier League sí confirmó que se llevarán a cabo mejoras para que el VAR se utilice mejor en la competición. Entre ellas se incluye "mantener un alto estándar para

las intervenciones, que suponga una mejor regularidad y menos interrupciones en el transcurso de los partidos", reducir el tiempo de las decisiones del VAR, gracias en parte a la introducción del fuera de juego semiautomático que ya se utiliza en competiciones UEFA, mejorar la experiencia del aficionado con anuncios en el estadio por parte del árbitro tras una decisión y, cuando sea posible, repetición de la jugada en las pantallas.

